

今も息づく職人の技・せんべい

草加と言えばおせんべい

もともと街道のおみやげとして旅人に喜ばれ、いまや全国にその名を知られる特産品

谷塚駅東口・旧街道沿いにも

「五楽堂」がある。

明治38年の創業以来、お店を構える

ところで、なぜ草加せんべいはこれほどまで有名になったのでしょうか。

その起源についての詳細は不明ですが、慶長11年(1606年)、奥州・日光街道の宿駅として草加宿が設置されたことによるといわれます。農村から一変し、人馬乗継の地となり、旅館、商家、問屋などが増加、茶店も増え、旅人の休息の場となりました。寛永12年(1635年)に参勤交代の制が敷かれ、東北の諸大名がこの道を通って江戸へ往来するようになると、草加宿はいっそう栄えます。

当時、茶店では、古くからの伝統的な製法による堅餅(かたもち)を焼いて売っていました。堅餅は、ごはんをつぶして丸めて、乾かした保存・携帯食で、ルーツは千数百年前ともいわれています。塩味をつけ、焼いた堅餅、



これこそが草加せんべいの源流で、農家が自家用に作っていたものを旅人の求めに応じて茶店で扱ううちに、街道の名物になりました。幕末からは利根川沿岸で開発された醤油が塗られるようになり、これがよく売れたとか。値段が安く軽量であるため、江戸への、あるいは東北方面へのおみやげとしても喜ばれたといいます。草加近辺は米どころで原料が良質であること、川が近く水に恵まれていること、良質の醤油が使われていること、そして江戸という大消費地に近い地の利が、草加せんべいの名を高めていったのです。

「草加かき宿町」として賑わっていた頃、ある茶店にお

せんというおばあさんがいた。この店の団子はうまいと評判だったが、日によっては売れ残ることもあった。ある日、武者修行の侍が茶店に立ち寄り、「その団子をつぶして天日で乾かし、焼き餅として売ってはどうか」と教えた。おせんばあさんが早速売り出したところ、お客様に好評で、「今、草加せんべいになった」と後に、こんな俗説が生まれたのもうなずけるような気がします。

現在、草加市内に、おせんべい屋さんは約100軒あるといわれます。「五楽堂」は生地作りから焼きまで一貫生産している老舗。ご主人の篠田清さんは三代目に当たります。「先代の頃は、この辺りは浴衣の生産が盛んだったんだね。季節労働者が多かった。うちは、その達の息抜きの場となっていて、団子やせんべいを出していたと聞いている」。基本的な作り方は、今もその頃と変わらないそうです。うるち米を粉にして、熱湯を加えてこねる。これを一握りくらいの大きさにしてせいろに並べ、蒸す。つき機でつき、水にさらしてあく抜き。もう一度きめ細かについて、同じ厚さに伸ばし、型抜きして乾燥させる。この生地を焼いて、刷毛ですばやく醤油を塗り、乾かしてできあがります。

すべて手作業というわけにはいきませんが、今なお習熟した職人の技を必要とします。

